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Concurso 
infantil 
de Christmas

oviedo

n Con motivo de la celebra-
ción de la Jornada de la Infan-
cia Misionera 2017, las Obras 
Misionales Pontificias y el 
Secretariado para la Infancia 
Misionera han organizado un 
concurso de Christmas para 
estas navidades, en el que los 
niños que deseen participar 
han de dibujar una postal don-
de se recoja su visión sobre la 
Navidad. El plazo para depo-
sitar los trabajos finalizará el 
20 de noviembre, y deberán 
entregarse o enviarse por co-
rreo a la Delegación diocesana 
de Misiones. Más información 
www.omp.es

Mons. Jesús Sanz: 
“Con San Pablo en el 
camino de la fe”

PÁGINA 3

Exposición en 
la Biblioteca del 
Seminario

oviedo

n La Biblioteca del Seminario 
ha organizado durante estos 
días de la Semana de Forma-
ción, una exposición sobre Ca-
tecismos antiguos y obras uti-
lizadas para enseñar la fe a los 

más pequeños, como vidas de 
santos, estampas o grabados. 
El objetivo de hacer coincidir 
ambas actividades es ampliar 
las iniciativas que se llevan a 
cabo, más allá de los cursos, 
y recordar que la biblioteca es 
un recurso fundamental para 
profesores y catequistas. 

Conferencia  
del Cardenal 
Mtnez. Sistach

oviedo

n El próximo lunes, 26 de sep-
tiembre, tendrá lugar la con-
ferencia “Estado, sociedad y 
laicisimo”, a cargo del cardenal 
y arzobispo emérito de Bar-
celona Mons. Luis Martínez 
Sistach. Será en el Seminario 
Metropolitano, a las 12 horas. 

oviedo

Este próximo viernes, 16 de 
septiembre, tendrá lugar la pre-
sentación de la III Semana de 
Cine Espiritual del Arzobispado 
de Oviedo. La Semana en sí ten-
drá lugar a lo largo del mes de 

noviembre, desde los días 14 al 
16, pero se ha querido que la pre-
sentación de este ciclo de cine que 
ya empieza a asentarse en nuestra 
diócesis coincida con la Semana 
diocesana de Formación (SDF16). 
De hecho, todos los participantes 
de la SDF16 han recibido per-

Mañana se presenta la III 
Semana de Cine espiritual
Tendrá lugar en los cines Yelmo-Los Prados, 
con la proyección de una comedia a las 17 h.

sonalmente una invitación para 
acudir gratuitamente al pase de 
la comedia italiana “Si Dios quie-
re”, que se proyectará en los Ci-
nes Yelmo-Los Prados de Oviedo 
mañana viernes, a las cinco de la 
tarde, y que contará con una bre-

ve intervención previa del Vicario 
General de la diócesis, Jorge Juan 
Fernández Sangrador.

Todas aquellas personas que 
deseen acudir al pase de esta pe-
lícula, pueden recoger esta tarde 
invitaciones en el Seminario.

Cartel de la tercera edición.

Un momento del curso “Acompañamiento en la vulnerabilidad”.

oviedo

La Semana diocesana de For-
mación 2016 –SDF16– llegará a 
su fin esta tarde, tras unas inten-
sas jornadas en las que se han im-
partido un total de 11 cursos, a los 
cuales han asistido alrededor de 
480 alumnos procedentes de toda 
Asturias, con un perfil mayorita-
rio de mujer, de una edad entre 
los 45 y los 50 años, profesoras 
de Religión, catequistas y con un 
gran compromiso pastoral, bien 
en su parroquia o en su trabajo.

Esta Semana se postula así 
como una importante cita anual 
para todos aquellos que, en la dió-
cesis desean contar con unos días 
para el reciclaje profesional y la 
posibilidad de conocer y estudiar 
más en profundidad temas que 
quizá de otra manera no tendrían 
a su alcance.

La oferta de cursos ha sido 
muy variada, procurando abar-
car los diferentes intereses de los 
asistentes, que han podido elegir 
aquellos que más se ajustaban a 
sus necesidades.

El curso con más matrículas 
este año ha sido precisamente el 
de la Introducción a la Sagrada 
Escritura, impartido por el sa-

Una semana formativa y cultural
La cita anual con la formación permanente de la diócesis finaliza esta tarde.
En esta edición han participado 480 personas, repartidas en once cursos

cerdote diocesano Constantino 
Bada Prendes, que contó con casi 
cien alumnos. También han sido 
cursos muy solicitados el que im-
partió la Fundación Desarrollo 
y Persona, con la ponente Estela 
Alonso Fernández, sobre la “Edu-
cación Afectiva y Sexual: aprenda-

mos a amar.
Un curso interesante tanto para 

profesores como para padres de 
familia, como le sucede a Xicu 
Firmu Duque, uno de los asisten-
tes, que reconoce que “es impor-
tante hacer un curso de este tipo 
porque te orienta en el ámbito de 

las relaciones humanas, la sexua-
lidad y el amor, desde una pers-
pectiva cristiana. Yo soy padre de 
familia y he querido apuntarme a 
título personal, porque me intere-
sa mucho estar formado de cara a 
mi hijo adolescente”.

PASA A LA PÁG. SIGUIENTE
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VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
Para Pilar Hernández, Dele-

gada Episcopal de Enseñanza y 
organizadora de la Semana, “el 
curso más novedoso, por tratarse 
de un tema que en estos últimos 
años no lo habíamos abordado, es 
el de la “Evangelización a través de 
las Redes Sociales”, que además es 
también de actualidad”. Este curso 
estuvo impartido por Susana He-
rrera Damas y Javier Sánchez Co-
llado, directora y Community Ma-
nager de la asociación iMision, un 
grupo de católicos que comparten 
el objetivo de evangelizar a tra-
vés de las redes sociales. José Luis 
Portos Ramos, profesor de Reli-
gión, reconoce que eligió realizar 
este curso por necesidades del 
trabajo, porque “ves que la vida de 
los alumnos son las mismas redes 
sociales, a las que a veces parece 
que dedican más tiempo que a sus 
relaciones personales cara a cara. 
A pesar de la información que 
tienen y que son constantemente 
alertados sobre los riesgos, a veces 
da la sensación de que son dema-
siado jóvenes y no saben manejar-
las. Creo que podemos ayudarles 
a dar sentido a este mecanismo 
tan grande, ayudarles a gestionar-
las y contribuir así a su formación 
integral, que es nuestro objetivo”.

El tipo de curso que año tras 
año se repite porque siempre es 
solicitado es aquel que tiene que 
ver con pedagogías y didácticas de 
la fe. Este año, los cursos que res-
pondían a estas temáticas eran por 
ejemplo “La expresión dramática 
y el teatro como otros lenguajes”, o 

“Trabajar la misericordia en clase 
de Religión”. Por otro lado, ade-
más, en esta edición ha sido espe-
cialmente requerido el curso del 
“Islam y cristianismo: claves para 
un encuentro”, organizado por la 
Delegación diocesana de Misio-
nes, “porque nos encontramos en 
un momento de gran incertidum-
bre –afirma Pilar Hernández– y el 
sacerdote encargado de impartir-
lo, Justo Lacunza Blanco, era una 
persona tremendamente conoce-
dora de cuáles son las relaciones 
ahora mismo de los países de ma-

yoría musulmana con Europa. Se 
relaciona con líderes culturales y 
políticos de Turquía y es conoce-
dor de esa realidad. Además, se 
trata de un especialista que res-
ponde de manera muy directa a 
todas las dudas que le plantean, y 
aporta serenidad y claridad”.

Cada año la Semana diocesana 
de Formación vuelve a comenzar 
con el propósito de ir creciendo y 
añadiendo novedades, y este año, 
una de ellas fue la incorporación 
del servicio de guardería, del cual 
se beneficiaron tanto asistentes 

como ponentes. Al mismo tiem-
po, la Biblioteca del Seminario ha 
querido hacerse presente con una 
exposición sobre Biblias antiguas, 
durante los días del curso de In-
troducción a la Sagrada Escritura, 
y también sobre Catecismos Anti-
guos y textos de ayuda a la cate-
quesis, que ha podido ser visitadas 
por los asistentes. De esta manera, 
se buscaba acercar la Biblioteca y 
recordar que se trata de una he-
rramienta fundamental para la 
formación.

Al mismo tiempo, la Semana 
se ha complementado con dos 
“satélites”, tal y como ha expresa-
do la propia organizadora, Pilar 
Hernández. “Por un lado, el Club 
de Prensa de La Nueva España 
ha acogido una conferencia del 
sacerdote y director de la Oficina 
de Información de la Conferencia 
Episcopal Española, José Gabriel 
Vera, que a su vez participó en el 
curso “Evangelizar a través de la 
redes sociales”, y al mismo tiempo, 
los asistentes a la Semana podrán 
acudir mañana viernes a los cines 
Yelmo Los Prados gratuitamente, 
a las 5 de la tarde, para asistir al 
estreno de la comedia italiana “Si 
Dios quiere”, que, junto con una 
intervención por parte del Vicario 
General de la diócesis, Jorge Juan 
Fernández Sangrador, supondrá 
la presentación de la III Semana 
de Cine Espiritual de la diócesis.

 Todo ello tiene el objetivo de 
que, en cuestión de tiempo, a este 
ciclo se le pueda llamar Semana 
diocesana de formación y de cul-
tura”.

Novedades y clásicos en la SDF16
Servicio de guardería, exposiciones en la Biblioteca del Seminario, y cursos novedosos por su 

temática candente, como el Islam o las Redes Sociales, han convivido con los temas de siempre 

Nuestro tiempo

Inauguración de la Semana diocesana de Formación 2016, el pasado lunes en la capilla del Seminario.

“La Semana se ha 
completado con 
dos “satélites”, 
como son la 
presentación de 
la III Semana de 
Cine Espiritual, y la 
conferencia sobre 
comunicación en el 
Club de Prensa de 
La Nueva España”

n Antonio Ávila es doctor en Teología 
catequética por la Universidad Pontificia 
de Salamanca, e impartió esta semana el 
curso “Acompañamiento en la vulnera-
bilidad”, organizado por la Comisión de 
Caridad y Servicio de la diócesis. En su 
intervención desarrolló la idea de que el 
acompañamiento tiene entre sus objeti-
vos “sanar heridas que todos, de alguna 
manera, llevamos”, además de “ayudar 
a crecer y a ser más auténticos”, y final-
mente “abrir a la experiencia del amigo 
último que es Dios”, ya que “las actitudes 
del acompañante han de ser las mismas 
que nos muestra Jesús en el Evangelio”.
“Nosotros no podemos hacer milagros” 
–destacó el ponente. “No podemos sanar 
milagrosamente, como hizo Jesús, pero 
sí podemos acompañar procesos para la 
sanación. Y uno de los instrumentos que 
tenemos para la sanación de las personas 
es la escucha, porque cuando las perso-
nas somos capaces de ponerle nombre 

a lo que nos pasa, hemos dado un paso 
para poner remedio. Sin embargo, mu-
chas veces no tenemos ni la ocasión de 
poder decir lo que nos pasa porque no 
tenemos quien nos escucha”. 

“No podemos hacer milagros,
pero sí escuchar”

n José Gabriel Vera Beorlegui, sacerdote 
diocesano de Pamplona y Tudela es, des-
de hace dos años, Director de la Oficina 
de Información de la Conferencia Epis-
copal Española. Además de participar en 
el curso de la SDF16 “Evangelizar a tra-
vés de las redes sociales”, ofreció el pasa-
do martes una conferencia en el Club de 
Prensa de La Nueva España sobre Iglesia 
y Comunicación. En su intervención re-
calcó la importancia de los profesionales 
de la comunicación al frente de las ins-
tituciones católicas, fuentes cualificadas 
que pueden servir de cauce entre la Igle-
sia y los medios de comunicación gene-
ralistas. Además, afirmó que “La Iglesia 
necesita a los medios de comunicación 
para difundir su modo concreto de vivir 
y transformar la sociedad siguiendo el 
modelo de Jesucristo”. Por ello, “renun-
ciar a los medios es renunciar a la evan-
gelización” –dijo–, “y es que los medios 
no son los enemigos de la Iglesia”, sino 

“objetivo de su acción evangelizadora”. 
Además, añadió que “Todos comunica-
mos la Iglesia con cada acción que rea-
lizamos, en nuestra vida cotidiana: tene-
mos una gran responsabilidad”.  

“Renunciar a los medios es 
renunciar a la evangelización”
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Nuestra Iglesia

Escribo estas líneas desde Te-
salónica, en Grecia, donde me 
encuentro acompañando la pere-
grinación diocesana siguiendo los 
pasos de San Pablo. Otras veces 
hemos ido a Tierra Santa. Esta vez 
es el mensaje del Apóstol el que 
estamos profundizando siendo 
peregrinos de su impresionante 
testimonio cristiano que nos ha 
dejado como preciosa herencia. 
Queda muy atrás aquella cultu-
ra tan llena de sabiduría, tan rica 
en arte, en donde filósofos de la 
primera línea, poetas y escrito-
res, juristas, atletas, estrategas de 
la milicia, y mucha gente buena, 
levantaron aquel imperio cultural 
que se rinde ante nosotros cuando 
contemplamos sus ruinas. Tesa-
lónica, Corinto, Filipos, Atenas, 
Éfeso, Galacia… fueron algunos 
de los escenarios por donde pasó 
Pablo, el Pablo cristiano que no 
podía dejar de anunciar a Cristo 
hasta el lamento más sincero si 
dejaba de hacerlo: ay de mí si no 
evangelizare.

El encuentro con Cristo en 
aquel camino de Damasco no 
cambió la personalidad de Pablo. 
Con todos sus límites y con todas 
sus posibilidades, su encuentro 
con el Señor cambió el destino 
de sus muchos talentos. Ya no era 
perseguir a cristianos con indo-
mable intolerancia, sino saberse 
su hermano abrazando a todos 
por amor a Cristo. Todos tenemos 
un camino de Damasco en el que 
descabalgar nuestros desvaríos 
sin renunciar a como Dios nos ha 
hecho. ¡Cuántos de nosotros con 
nuestro temperamento calmo y 
suave nos hemos quedado pas-
mados cuando había tanto que 
hacer o decir a nuestro alrededor! 
¡Y cuántos, también, con nuestro 

temperamento fogoso y explosivo 
hemos terminado siendo inclu-
so violentos! Y no tiene nada de 
malo la suavidad o la fogosidad, 
cuando las ponemos al servicio de 
Dios y de los hermanos.

El punto determinante para 
Pablo no fue que se cansó de sí 
mismo, que se asustó de su deriva 
o que otros le convencieron, sino 
aquel encuentro con el Señor que 
hizo de aquel instante un nuevo 
nacimiento. Con docilidad siguió 

lo que Cristo le decía, lo que los 
demás apóstoles le pidieron, y ya 
convertido al Señor en su Iglesia, 
dejó correr con toda fuerza su es-
píritu misionero.

Se le hizo pequeño aquel mun-
do pequeño, y recorrió las vías 
comerciales y culturales de aquel 
Imperio romano y griego. No 
perdió ocasión para anunciar a 
Jesucristo de tantos modos: en el 
testimonio de su valor sin miedo 
a naufragios, cárceles, falsos her-
manos y algún bandolero; en el 
humilde ganarse el pan en aquello 
que sabía de oficio curtiendo cue-
ros para no ser gravoso a nadie; 
en la inteligencia con la que supo 
dialogar con filósofos y poetas 
para narrar a Cristo en medio de 
sus ideas y sus versos; en su amor 
a Jesús, amado más que a sí mis-
mo, amado en todos sus fueros y 
en todos sus adentros.

Saber de quién nos hemos 
fiado, saber que Él nos ha he-
cho capaces para la llamada y la 
encomienda que nos ha confía-
do, saber que todo es nadería en 
comparación con la riqueza de 
Cristo, saber que cuando somos 
débiles es entonces cuando Él nos 
hace fuertes. Recorriendo estos 
lugares, leyendo y celebrando en 
estos lares sus epístolas y sus lan-
ces, deseamos que el Apóstol nos 
acompañe en el camino que nos 
lleva por donde andamos, en las 
faenas en las que estamos y con la 
gente con la cual caminamos. Sea 
cual sea nuestro Damasco, o los 
mil vericuetos de nuestros viajes 
a través de los avatares de nuestra 
vida, en todo ello nos encontra-
mos con Cristo, con los prójimos 
que Él ha puesto a nuestro lado, y 
las circunstancias que determinan 
nuestra andadura. 

Con San Pablo en el camino de la fe

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

El encuentro con 
Cristo en aquel 
camino de Damasco 
no cambió  
la personalidad  
de Pablo.  
Con todos sus 
límites y con todas 
sus posibilidades,  
su encuentro  
con el Señor  
cambió el destino 
de sus muchos 
talentos. Ya no 
era perseguir 
a cristianos 
con indomable 
intolerancia,  
sino saberse su 
hermano abrazando 
a todos por amor  
a Cristo

Palabras
del Papa

n “¿Alguna vez han pensado 
que cada vez que nos acercamos 
al confesionario, hay alegría y 
fiesta en el cielo? ¿Han pensado 
esto? ¡Es hermoso!” (11-9-2016)
n “No hay pecado en el que 
hayamos caído, del cual, con la 
gracia de Dios, no podemos re-
nacer; no hay una persona irre-
cuperable: ¡nadie es irrecupera-
ble! Porque Dios no deja jamás 
de querer nuestro bien, ¡aun 
cuando pecamos!” (11-9-2016)
n “El diablo tiene dos armas 
potentísimas para destruir a la 
Iglesia: las divisiones y el dine-
ro. Y esto sucedió desde los co-
mienzos, con divisiones ideoló-
gicas, teológicas, que laceraban 
a la Iglesia. El diablo siembra 
celos, ambiciones, ideas, pero 

¡para dividir!” (12-9-2016).
n “Yo les pido que hagan todo 
lo posible para no destruir a la 
Iglesia con las divisiones, ya sean 
ideológicas, de codicia, de ambi-
ción, o de celos. Y sobre todo, 
recen para custodiar la fuente, 
la raíz propia de la unidad de la 
Iglesia, que es el Cuerpo de Cris-
to y del que nosotros –todos los 
días– celebramos el sacrificio en 
la Eucaristía”. (12-9-2016).
n “Tenemos que pedir a Dios la 
gracia de tener la mirada limpia 
de Jesús, que nos hace compren-
der cuánto camino debemos aún 
recorrer; pero al mismo tiempo, 
también Jesús nos da la alegría 
de saber que estamos caminan-
do con él y no estamos solos”. 
(15-9-2016)

               El Catecismo, punto por punto

3. ¿Cómo se pueden conocer a Dios con la sola luz de la razón?
A partir de la Creación, esto es, del mundo y de la persona hu-
mana, el hombre, con la sola razón, puede con certeza conocer a 
Dios como origen y fin del universo y como sumo bien, verdad y 
belleza infinita.
4. ¿Basta la sola luz de la razón para conocer el misterio de 
Dios?
Para conocer a Dios con la sola luz de la razón, el hombre en-
cuentra muchas dificultades. Además no puede entrar por sí mis-
mo en la intimidad del misterio divino. Por ello, Dios ha querido 
iluminarlo con su Revelación, no sólo acerca de las verdades que 
superan la comprensión humana, sino también sobre verdades re-
ligiosas y morales, que, aun siendo de por sí accesibles a la razón, 
de esta manera pueden ser conocidas por todos sin dificultad, con 
firme certeza y sin mezcla de error.
5. ¿Cómo se puede hablar de Dios?
Se puede hablar de Dios a todos y con todos, partiendo de las per-
fecciones del hombre y las demás criaturas, las cuales son un refle-
jo, si bien limitado, de la infinita perfección de Dios. Sin embargo, 
es necesario purificar continuamente nuestro lenguaje de todo lo 
que tiene de imaginativo e imperfecto, sabiendo bien que nunca 
podrá expresar plenamente el infinito misterio de Dios.

Cultura cristiana
Arqueología   El Instituto Español Bíblico. Arqueología de Jerusalén. Juan Muñiz

El empuje que tuvieron los es-
tudios bíblicos a finales del siglo 
XIX fue el origen de las institucio-
nes investigadoras cuya especiali-
dad se centraba en Tierra Santa. 
Los países europeos, y las órdenes 
religiosas, establecieron sedes y 
crearon centros de estudio en el 
entorno más próximo a la ciudad 
vieja de Jerusalén, permitiendo a 
los investigadores de las Sagradas 
Escrituras acercarse a la Palabra y 
al medio geográfico que se descri-
be en los textos.

El desarrollo de este tipo de 

estudios generó a su vez nuevas 
necesidades investigadoras como 
la búsqueda precisa de los lugares 
citados en las Sagradas Escrituras, 
para lo que la naciente Arqueolo-
gía Bíblica jugó un papel funda-
mental. La arqueología permite 
acercarse al objeto de estudio de 
un modo científico y con un mé-
todo que busca obtener datos so-
bre la época a la que pertenece, lo 
que mejora su interpretación.

A aquellas instituciones crea-
das a finales del siglo XIX se sumó 
el Instituto Español Bíblico Ar-

queológico –conocido como Casa 
de Santiago–, en 1955 gracias al 
empeño personal de D. Máximino 
Romero de Lema. Hasta entonces 
los estudiosos españoles hacían 
sus residencias y cursaban sus es-
tudios en centros dependientes de 
órdenes como la Ecole Biblique et 
Archéologique de los padres Do-
minicos o el Institutum Biblicum 
Fraciscanum.

A lo largo de estos sesenta años 
de existencia la Casa de Santiago 
ha servido de base para los estu-
dios de especialistas en Sagradas 

Escrituras como González Lama-
drid o Ubieta, sin olvidar el papel 
que tuvo para nuestra especiali-
dad pues desde allí se lanzaron 
expediciones arqueológicas a Pa-

lestina y los demás países de su 
entorno. Joaquín González Eche-
garay abrió el camino de la inves-
tigación arqueológica española 
en Jordania con su excavación de 
Mugharet Dalal, a la que siguió la 
de El Khiam en Palestina. A partir 
de entonces los trabajos de Emilio 
Olávarri sobre la ciudad bíblica de 
Aroer y el Tell Medeineh, o las ex-
cavaciones en el Santo Sepulcro y 
San Pedro in Gallicantu dirigidas 
por Florentino Díez dan idea de la 
alta calidad investigadora que al-
canzó la institución española.
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La “Virgo speciosa” o Virgen 
hermosa, en otro tiempo poli-
cromada, constituye una de las 
esculturas tardogóticas de mayor 
belleza, colocada en el claustro de 
la Catedral de Oviedo. El epíteto 
a ella atribuido de “speciosa” o 
“hermosa” no se debe tanto a su 
belleza y estética externas, cuanto 
a una circunstancia inherente a 
los claustros catedralicios.

Los claustros en la vida y fun-
cionalidad de las catedrales tie-
nen una proyección múltiple. En 

primer término, contribuyen a 
facilitar la comunicación entre 
los miembros del cabildo. Allí, en 
una costumbre muy clerical y del 
monacato se tenían, paseando, en 
fructuosa conversación, las espe-
ras de los capitulares, entre las dis-
tintas horas canónicas del Oficio 
Divino.

Cumplían también funciones 
rituales, herencia de las prácticas 
monacales, que tenían lugar en 
los claustros, sobre todo purifi-
caciones con el agua cristalina 
y pura que brotaba en la fuente 
claustral. Asimismo era el lugar 
donde los capitulares realizaban 
las procesiones prescritas en los 
Estatutos catedralicios, a la vez 
que rezaban letanías, plegarias o, 

incluso, misas que correspondían 
a alguna capellanía, cuyas cargas 
se cumplían, si así lo prescribían 
las respectivas Constituciones, en 
el claustro. También se rezaban 
los responsos que correspondie-
ran ante los sepulcros ubicados en 
los arcosolios.

Las fiestas en honor de la San-
tísima Virgen María se completa-
ban con la correspondiente pro-
cesión, que se hacía en torno al 
claustro y, al llegar a la altura de 
la entrada de la Cripta de Santa 
Leocadia, ante la imagen de Nues-
tra Señora, colocada encima de la 
puerta claustral, se detenía la pro-
cesión y, devotamente, se cantaba 
la antífona Speciosa facta est, es 
decir, “hermosa ha sido creada y 

La Catedral, detalle a detalle: “Virgo speciosa”
Claves

suave en tus delicias, Santa Madre 
de Dios” que acabó dando nom-

bre, casi como una advocación, la 
“Virgo speciosa” o “Virgen her-
mosa”, como si fuera una de las 
advocaciones de la virgen de la 
Catedral.

En la voladura de la Cámara 
Santa, del año 1934, cayó derri-
bada de su pedestal, haciéndose 
añicos. La Asociación de Ami-
gos de la Catedral, encomendó 
su restauración a D. Víctor Hevia 
Granda, que consiguió devolver 
al lugar que le correspondía hasta 
a los fragmentos más pequeños, 
que habían sido escrupulosamen-
te recogidos.

“Oh, Virgen hermosa”, invócala 
también tú con este cariñoso epí-
teto, cuando te pares ante Ella en 
tu visita al claustro catedralicio.

OVIEDO

La fiesta de la Exaltación de la 
Santa Cruz, que se celebró ayer, 
miércoles 14 de septiembre, mar-
ca en Oviedo el comienzo del 
Jubileo de la Santa Cruz, conoci-
do también como la Perdonanza. 
Son siete días que concluyen con 
la fiesta de San Mateo, el día 21, 
que supone asimismo el final del 
Jubileo, y por tanto de la posibi-
lidad de conseguir la indulgencia 
plenaria.

Como en años anteriores, du-
rante estos días se celebrará una 
Eucaristía en la Catedral a las 
18,30 horas, y en ella irán partici-
pando las distintas parroquias del 
arciprestazgo de Oviedo. Como 
nota especial, al terminar la ce-
lebración, será posible subir en 
procesión hasta la Cámara Santa, 
donde se encuentra el Santo Suda-
rio expuesto para su veneración.

El día 21, a las 12 del mediodía, 
se celebrará una misa solemne, 
donde, al igual que ocurriera ayer, 
se expondrá el Santo Sudario en 
la nave mayor. Son dos de los tres 
únicos días al año donde esto su-
cede, junto con el Viernes Santo. 

Este año, además, la Perdonan-
za en Oviedo tiene un matiz espe-
cial. Nos encontramos en pleno 
Año de la Misericordia, un Año 
Santo proclamado por el Papa, 
que finalizará el próximo mes de 
noviembre, y en el que la Catedral 
de Oviedo ha sido elegida como 
una de los tres templos de la dió-
cesis en el que se puede ganar el 
Jubileo, junto con Covadonga y 
la Basílica del Sagrado Corazón 
de Jesús, en Gijón. Se trata de una 

coincidencia que para el Deán de 
la Catedral, el sacerdote Benito 
Gallego, “casa muy bien, porque 
estos días celebramos en Oviedo 
el Jubileo de la Santa Cruz, por 
las dos cruces, especialmente la 
de los Ángeles, y la misericordia 
se manifiesta especialísimamente 
en la cruz, que es donde el Señor 
se da totalmente, hasta la última 
gota de su sangre, por amor a Dios 
y a los hombres”. Por ello, explica 
el Deán, “ambos Jubileos tienen 

una relación muy directa”. Para 
vivirlo correctamente en nuestro 
día a día, el sacerdote sugiere que 
“no sólo veneremos la cruz, sino 
que la introduzcamos en nuestra 
vida, que es en realidad lo que 
nos quiere decir el Señor cuando 
afirma Tomad la cruz de cada día 
y llevadla detrás de mí. Con este 
sentido debemos mirar a la cruz, 
con amor, no con rebelión ante lo 
que supone dolor y sufrimiento, 
sino con entrega y manifestación 

Caminos de Iglesia 

dócil a la voluntad de Dios”.
A pesar de celebrar literalmente 

el Jubileo de la Santa Cruz, una de 
las tradiciones que más mueve a 
los visitantes y fieles en la Catedral 
durante estos días es la exposición 
del Santo Sudario, que se conserva 
habitualmente en la Cámara San-
ta, en la nave central en las Euca-
ristías del mediodía los días 14 y 
21. Un aspecto de la fe que se re-
serva al ámbito de la piedad popu-
lar, al tratarse de lo que la Iglesia 

considera como una reliquia muy 
importante, al creer que ha tocado 
el cuerpo del Señor, y “a la que ve-
neramos, pero no adoramos”, tal y 
como puntualiza el sacerdote Be-
nito Gallego. 

“Hace 26 años que el enton-
ces Arzobispo de Oviedo, Mons. 
Gabino Díaz Merchán, autorizó 
a que se hicieran en el paño di-
versas investigaciones, y así se ha 
hecho, desde distintas áreas del 
conocimiento y la investigación”, 
explica el Deán. “Los resultados 
no aportan razones concluyentes, 
y por tanto, es importante siempre 
dejar claro que a quien se adora 
es al Señor en el Sagrario, y a una 
reliquia –especialmente esta tan 
importante que nos recuerda a ese 
sudario del que habla San Juan en 
el capítulo 20–, la veneramos, por-
que para nosotros es consecuencia 
de la entrega de Jesús en la cruz”.

En los últimos años, además 
de la exposición en los días 14 y 
21, la semana de la Perdonanza es 
posible subir en procesión hasta la 
Cámara Santa donde se encuen-
tra el Santo Sudario descubierto. 
Una iniciativa que ha provocado 
que cada vez más fieles del arci-
prestazgo de Oviedo se animen a 
participar del Jubileo.

Una tradición que ya suponía 
todo un acontecimiento en la vida 
de la ciudad de Oviedo del siglo 
XVI. Entonces ya se mostraba el 
Santo Sudario a los fieles, y eran 
comunes las procesiones solem-
nes por las calles, con el Obispo 
portando la santa bula, los tapices 
colgados de los balcones y las an-
torchas luciendo día y noche en la 
Catedral.

Dos Jubileos que son uno solo
Ayer dio comienzo, en la Catedral de Oviedo, el Jubileo de la Santa Cruz

Agustín
Hevia Ballina
Archivero
de la Catedral

Exposición del Santo Sudario, en la Catedral de Oviedo.

Este año la Perdonanza en Oviedo tiene un matiz especial: 
nos encontramos en pleno Año de la Misericordia, siendo la 
Catedral uno de los tres templos de la diócesis elegidos para 
ganar el Jubileo, junto con Covadonga y la Basílica de Gijón

Los claustros 
en la vida y 
funcionalidad 
de las catedrales 
tienen una 
proyección 
múltiple. Era 
el lugar donde 
los capitulares 
realizaban 
las procesiones 
prescritas  
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